

# EL NUEVO DIARIO

BIBLIOTECA PUBLICA TARRAGONA

## Organo del partido liberal

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pago adelantado

En Tortosa, al mes Tarragona y su provincia. En el resto de España, trimestre. Anuncios y esquelas mortuorias: a precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 4 Octubre de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, administración del periódico, librería de don Francisco Mestre, Rosa, 11; don José M. Bernis, Puente Piedra, 1, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia a la administración.—No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: **Nuevo Diario**

### Párrafos de un artículo

DE

### “EL IMPARCIAL”

No decimos cosas nuevas. Consignado está en estas columnas hace poco y repetido hasta la saciedad deliberadamente, porque las campañas de debate periodístico más logran por la insistencia que por la brillantez.

El Sr. Durán y Bas, respetable jurista, hombre de doctrina copiosa y de altas y nobles ideas, ha tenido la desdicha de presentar para la opinión aspiraciones descentralizadoras que frisan y tocan en la merma de la unidad administrativa del país, su nombre ilustre va unido al de algunos colaboradores o simpatizadores de *La Veu de Catalunya*, donde se escriben a diario cosas que no puede leer un patriota sin viva indignación; donde se excita a los contribuyentes de la región catalana a no pagar las cuotas a que están obligados, donde se hace gala de odio a la patria, donde se combate con falta de ilustración sana, pero con sobra de dañadas pasiones de terruño, cuanto representa España.

El Sr. Durán y Bas nos merece personalmente toda especie de consideraciones, pero la representación de sus compromisos nos preocupa como españoles. Su cátedra, donde tantos lauros ha conseguido, le reclama. Muchos clientes, faltos de guía segura, echan de menos la honrada y luminosa dirección de este varón insigne. Es, él, a pesar de todo, asaz amante de los intereses generales, para que no se doblegue con generosa abnegación ante tal género de consideraciones. En Barcelona sería un poderoso elemento de concordia. En la calle Ancha de San Bernardo puede ser un peligro para el porvenir.

De todas las ideas que andan hoy en debate entre cultos e illetrados, la más antipática a los españoles es esta injusta ambición de separatismo inhábilmente disimulado que chispea en el diario escrito en catalán de los Encantes.

Tales cosas pueden hacer los catalanistas, que se produzca en las Cámaras una discusión de esas en que la disciplina de la mayoría crujía como eslabones de cadena demasiado tirante. Será de ver entonces cómo se las compone el gobierno. Y no anunciamos inverosímiles desdichas, sino posibles y aun probables acontecimientos. La atmósfera está saturada de electricidad, y no nos parece prudente aventurarse por los caminos llevando en la cabeza la punta de hierro que atrae los rayos.

Muéstrase el Sr. Durán y Bas dispuesto a las economías, obediente al señor Silvela, dócil a los mandatos del presidente; pero cómo es posible que un hombre de edad avanzadísima vaya a borrar su historia, ni a romper los vínculos de una vida dilatada con aquella región donde los menos en número, y los más en el tumulto, piden que la nación, que se ha empobrecido por premiar la laboriosidad catalana, siga haciendo del Principado la *pubilla* rica y feliz a costa de la penuria de las demás hermanas?

No hace muchos días que hablábamos en esta misma columna del riesgo que ofrece para el tranquilo desenvolvimiento de la enseñanza la persistencia de la mal informada obra del señor marqués de Pidal.

Para los efectos escolares—decíamos entonces—hay que proceder como si las reformas del señor marqués tuvieran asegurada la vida perdurable. Y el resultado de ello es que el tiempo y el dinero de los jóvenes que se inscriben hoy en la segunda enseñanza van a ser por lo que se advierte completamente perdidos.

Porque, ó la situación conservadora se coloca en las corrientes de la opinión

nacional, ó sigue tan desviada de ellas como hasta aquí. En el primer caso tendrá que echar al agua al señor marqués y con él sus reformas para mantenerse a flote. De otra manera se hundirá con el ministro de Fomento y sus arcaicas disposiciones. En ambos casos, éstas y su autor han de sepultarse bajo las ondas del tiempo.

Después de inevitable naufragio, ¿qué van a hacer los estudiantes? Se encontrarán en el punto de partida.

El espíritu reaccionario de esa reforma ha sido tan mal pagado, que no hace muchos días recibía el gobierno duras amonestaciones y aun violentísimos reproches de los oradores del Congreso católico de Burgos. Triste es en verdad que nos hayamos privado de la orientación del porvenir, que volvamos la vista a un pasado infausto, y llevemos a la juventud por el antiguo camino donde todo ha sido tropiezos, para que como premio reciban los autores de la malaventurada reforma los metrallazos de Burgos.

Nadie aspira a implantar una enseñanza anticatólica, sino a inspirarla en las necesidades de la vida moderna.

Los programas oficiales de segunda enseñanza que ayer se han publicado, constituyen un atentado a ese espíritu de amplia reforma por todos deseado.

— 4 —

sus vivares esperando que cambie el mal tiempo; pero si éste se prolonga, el hambre les hace salir en busca de hojas secas y de cortezas de árbol; su huella queda perfectamente señalada en la nieve, y basta seguirla con persistencia durante un trayecto que nunca pasa de mil a dos mil pasos para apoderarse del pobre roedor, que no siempre tiene fuerzas para esconderse en su guarida extenuado y hierto como se halla.

Lo mismo acontece con las liebres, sólo que éstas corren aún más riesgo de ser destruidas, pues no guareciéndose en vivares como los conejos, antes las penetra el frío, entumeciéndolas de tal modo, que muchas se dejan coger con la mano sin oponer la menor resistencia. Sólo sus ojos desmesuradamente abiertos revelan su espanto, así como un débil grito conmovedor y triste parece indicar su despedida a la naturaleza en donde ha vivido libre y feliz. Un solo aldeano que conocemos cogió catorce de este modo durante las grandes nevadas del mes de Enero de 1885. La capa que cubría la tierra estaba tan helada y era tan profunda, que aquellos pobres animales morían de hambre en todas partes por no poder encontrar un átomo de hierba seca.

Pero en donde los grupos de aldeanos hacen un verdadero destrozo es en los bandos de perdices. Aunque estas aves tienen gran resistencia, y aunque gracias a sus alas se trasladan con facilidad de un punto a otro, como quiera que no se alejan nunca del sitio en que han nacido, desde el momento en que agotan el escaso alimento que les permite encontrar la nieve empiezan también a decaer; no saben sobre qué punto elevado posarse; se les hielan los pies y todo en ellas indica la falta de energía que les es peculiar; entonces sus perseguidores se dividen, y en tanto que unos las ojean en el fondo de los valles desiertos, otros las asustan con sus gritos, haciendo que vuelvan al punto de partida, de donde resulta que, rendidas, sin hallar abrigo en ninguna parte y hundiéndose en la nieve, concluyen por entregarse en masa.

LAS

## CACERIAS DE LOBOS

Combates y aventuras terribles

POR

D. EMILIO MOZO DE ROSALES



TORTOSA

Imp. de EL NUEVO DIARIO

a c. de Francisco Biarnés

1899

**Ferro-carril**

de ALCAÑIZ á SAN CARLOS DE LA RÁPITA

Alcañiz 1.º de Octubre de 1899.

Sr. Director de EL NUEVO DIARIO.

Mi distinguido compañero y querido amigo: En esta ciudad ha producido el mejor efecto y se comenta de la manera más favorable la noticia llegada en el *Diario de Tortosa* de que esa Cámara Agrícola va á convocar á una numerosa reunión, en sus salones, á los industriales, comerciantes y agricultores para ocuparse del trascendental asunto de nuestra importante vía férrea.

Tan elevado y patriótico proceder merece las alabanzas de esa y esta región, complaciéndome por mi parte en enviar mi ferviente y más entusiasta aplauso á esa respetable Cámara Agrícola por su noble proceder en levantarse, una vez más, á defender este camino de hierro, el principal y más importante de España, cuya construcción representa el porvenir de esa comarca y del Bajo Aragón.

El enemigo se halla en acecho, es verdad, pero habrá de quedar vencidos sin remedio alguno, ante la viril actitud de las dos ciudades hermanas, Tortosa y Alcañiz.

¡Adelante! pero con valor y energía, atacando de frente y resueltamente al enemigo, sin volver la cara atrás, avanzando como aquel que ataca á la bayoneta para no cejar en el combate por rudo que éste sea hasta obtener el completo triunfo de la victoria.

Alcañiz se halla enardecido ante la resuelta actitud de esa noble ciudad.

El Ayuntamiento, la Junta ejecutiva, la Cámara Agrícola, la de Comercio, la Junta regional del Bajo Aragón, y hasta once organismos más, todos unidos y dispuestos aquí, como muchos é importantes pueblos, para dar la batalla decisiva.

Los momentos del combate se acercan: alma, y que no haya capitulación que deshonor el honor de nuestra bandera, que tremola inhiesta.

La inmortal Zaragoza, el heroico Teruel, se hallan con nosotros, lo mismo que todos los pueblos desde la capital de Aragón hasta la Rápita.

Muy grande es la obra que perseguimos, y nuestro esfuerzo debe ser heroico para hacernos de ella dignos.

Del 8 al 10 del actual se espera en ésta al Sr. Marqués de Lema, y si las impresiones que del asunto comunique no son del todo satisfactorias, se convocará á un numeroso «meeting» á todos los pueblos del Bajo Aragón para tomar enérgicos acuerdos que retraten fielmente la profunda indignación de la opinión pública de este país.

Leo el artículo que al asunto dedica ese ilustrado DIARIO correspondiente al 27 de Septiembre último y vamos á ver si nos ponemos de acuerdo para que en la acción comun no haya nota discordantes que venga á restar importancia á las gestiones de esa y esta ciudad que deben marchar unidas en todo sin disparidad de criterios.

Por la última Ley de prórroga de 15 de Junio de 1894, el ministro de Fomento, por sí, y sin la intervención de las Cortes, puede llevar desde luego el asunto á nueva subasta.

Como se ha considerado exigua la subvención de 6.483.480 pesetas consignadas en el artículo 7.º de la misma—con la que se ha creído quedaría desierta la subasta—se pensó en elevarla á quince millones de pesetas pagaderas en cinco años, lo que debe intentarse, y si no se consiguiera, siempre nos quedaria el derecho de exigir el cumplimiento de la Ley de prórroga expresada.

Si el aumento de la subvención no se consiguiese, quedarían á elegir sobre uno de estos dos puntos:

1.º Limitar la línea de Alcañiz á Tortosa aplicándole la subvención del referido artículo 7.º.

2.º Reducir á vía estrecha, ó económica, el trazado hasta San Carlos de la Rápita, aplicándole la subvención mencionada del expresado artículo 7.º.

Creemos en ésta que la mejor de todas las soluciones es la vía ancha hasta

San Carlos de la Rápita con el aumento de subvención para asegurar su construcción; pero si ese aumento no pudiese obtenerse, en tal caso, somos partidarios de que se construya la vía estrecha, por entender que la solución se halla en el puerto de los Alfaques, toda vez que con nuestra línea ha de enlazar la que es concesión de Ley, de 18 de Junio de 1897, de la cuenca carbonífera de Utrillas á esta ciudad y la de Caspe, cuyos carbones necesitan ir á un puerto del Mediterráneo para surtir desde él á todas las costas del mismo y singularmente la española.

El asunto es que tengamos ferro-carril á San Carlos de la Rápita, de vía ancha, ó estrecha, para que puedan explotarse los carbones de este país y puedan ponerse en los centros de consumo un 50 por 100 más baratos que hoy cuestan los que se importan del extranjero, y librar á nuestra industria nacional de las contingencias de una guerra internacional como las que sufrió con la última guerra Hispano-Americana en la que se declaró el carbón contrabando de guerra, habiéndolo llegado á pagar Cataluña en aquel triste período, hasta 90 pesetas la tonelada.

No pasando la vía de Tortosa, tendrían que ir nuestros carbones al puerto de Tarragona, toda vez que pasa junto á él la vía de Almansa y Valencia á Barcelona.

De Tortosa á Tarragona existen 32 kilómetros.

De Tortosa á Vinaroz hay una longitud de 44 kilómetros, de cuya estación habria que construir una vía de dos kilómetros para llegar á su puerto para evitar costosos trasbordos.

Ahora bien; hechas las anteriores observaciones, ¿por qué solución se decide Tortosa?... Esa es mi pregunta.

Mi particular opinión es que, si no podemos conseguir lo mejor, optemos por la conveniencia que le siga y más se le aproxime, sosteniendo el principio de ir á la Rápita, que es donde tenemos todos la solución que por igual nos interesa.

Tortosa tiene la palabra, esperando que hable para dar su opinión y ver si

nos fundimos todos en una comun aspiración.

Suyo,

ANITORGIS.

**Extracto del «Boletín Oficial»**

La Junta provincial de Instrucción pública cita á D.ª Francisca Juncosa, maestra de Capafons, y á D.ª Rosa Sardá, maestra de Ciurana.

—Anuncio de la Delegación de Hacienda para el pago de las clases pasivas.

—Otro de la Tesorería de Hacienda haciendo público que ha sido nombrado auxiliar de la Recaudación de contribuciones de la primera zona de Gandesa don Juan Bautista Vallés.

—Anuncios oficiales de las Alcaldías de Poble de Montornés, Llorens, Masdenverge, Alió, La Galera, Ulldemolins, Roquetes, Batea, Poboleda, Renau y San Jaime dels Domenys.

—Aviso de la Audiencia para el cobro de indemnizaciones de peritos y testigos que hayan asistido á los juicios orales celebrados desde 1.º de Septiembre último.

—Providencias de los Juzgados de Falset y Tortosa.

**Crónica**

Según se desprende de lo que comunican á sus periódicos los corresponsales de Madrid, la actitud en que se suponía al general Polavieja de suspensión y casi de retiro temporal de la vida activa de la política, ha sufrido notable variación.

El ex-ministro de la Guerra, ni se ausentará de Madrid, ni permanecerá alejado de la política; antes bien, jurará el cargo de senador tan pronto como se abran las Cortes, y atemperará su conducta á la que el gobierno observe con relación á su programa.

Luego el general Polavieja no renuncia á tener una personalidad independiente en el concierto de los partidos; luego mantiene su programa, olvidado algun tanto mientras fué ministro, pretendiendo que constituya una bandera á cuya sombra se haga una oposición más ó menos violenta,

**LAS CACERIAS DE LOBOS****LA CAZA DE NIEVE**

Por más que nuestras leyes de caza prohiban terminantemente que se abuse de la posición difícil en que aquélla se encuentra durante las grandes nevadas, y por más que la conciencia diga por modo elocuente á los cazadores que, de infringirse las ordenanzas, pronto se quedarían despoblados los campos de esos pobres seres que, no sólo contribuyen poderosamente á distraer los ojos del hombre, si que también á surtir su mesa de apetitosos manjares; y por más que los guardas y agentes de toda clase traten de perseguir sin piedad á los infractores, sea porque estas ocasiones de *azar* y *fortuna* son raras, sea que la fruta prohibida tenga deleitoso sabor, lo cierto es que todo el mundo se lanza á los campos no bien se cubren éstos de blanco sudario, para servirnos de la frase consagrada por los poetas. Y no sólo se lanzan los que pueden ponerse buenas botas de cuero y los que poseen armas de fuego, sino grupos de mozalvetes de aldea, casi desnudos de pie y pierna, no de otra suerte armados que con sendos garrotes y con piedras rodadizas.

Para comprender el daño que éstos hacen y lo punible de su conducta, bastará describir algunas de las peripecias de su cacería.

Los conejos permanecen generalmente ocultos dentro de

pero oposición al fin, al partido conservador; luego los polaviejistas no podrán figurar como adictos en las mayorías parlamentarias, y siendo esto claro y dibujándose ya las líneas divisorias, ¿en qué condiciones quedan aquellos que, como el diputado á Cortes por Tortosa, figuran como polaviejistas en gratitud á que los esfuerzos de un Gobernador civil, amigo íntimo del general, contribuyeron en gran manera á que lograra el triunfo en las elecciones?

Porque como conservador incondicional, adicto al partido que acaudilla el señor Silvela, no puede ni debe reconocerse, y como afiliado á los que figuran al lado del Duque de Tetuan, aunque quisiera, no le admitirían.

Todo esto, que es evidente, demuestra que Tortosa se encuentra hoy huérfana de representación conservadora en las Cámaras, y además huérfana de amparo y protección los conservadores contra el polaviejista Sr. Gonzalez, que, hasta ahora ha merecido carta blanca de los representantes del gobierno central, para ejercer de cacique arbitrario en esta ciudad.

Preciso es que en el Ministerio de la Gobernación y en el gobierno civil de la provincia se percataren de la situación que crea á los conservadores de Tortosa el mantenimiento de protección al polaviejista Sr. Gonzalez, situación anómala y extraña, que ha de terminar por determinaciones de los jefes del partido en la provincia, y por la corrección de las autoridades en el cumplimiento del más rudimentario de sus deberes políticos.

De este modo cada cual tendrá su puesto en el campo político y terminará la confusión dañosa que reina en esta comarca, á virtud de arrogancias ridículas, patrocinadas por debilidades punibles.

En otro lugar de este número publicamos una interesante correspondencia de «Anitorgis» referente al ferrocarril de Val de Zafan á San Carlos de la Rápita.

En ella desea el activo y persistente defensor de nuestro ferrocarril una solución de parte de Tortosa, para que los trabajos de una y otra región tengan la unidad de pensamiento y la energía necesaria, que son base de triunfo seguro.

Como esto no puede resolverse de plano y nuestra opinión, aunque leal y sincera, ni significaría gran cosa para decidir ni aun para imponerse á las personalidades que por su importancia en la localidad y en la Comarca son llamadas á determinar esa línea de conducta, nos abstenemos por hoy de contestar otra cosa, que dar la seguridad de nuestra incondicional adhesión á lo que se acuerde y la seguridad de que nadie ha de excedernos ni en buen deseo ni en energía para defender las conclusiones que se adopten.

Si aseguramos que terminará la aparente inercia en que hemos vivido durante estos meses, y que la campaña se emprende de nuevo, con todo empuje y con la decisión que revela el convencimiento del triunfo.

Tendremos al corriente de lo que se realice á nuestros compañeros de Alcañiz.

Durante la madrugada de ayer cayó sobre nuestra ciudad una regular lluvia, la que, dado el completo abandono en que se encuentran las calles, ha convertido el piso de las mismas en invadibles barrizales, los cuales permanecerán en el mismo estado, sin preocupar en lo más mínimo la atención de nuestra primera autoridad, hasta que el sol se encargue de secarlos.

Gracias á esto, no sería difícil se declarara en esta ciudad alguna epidemia de fiebres.

Hemos tenido ocasión de ver que en algunas casas de las afueras y, según noticias, aun del interior, los dueños de las mismas se dedican á criar dentro de las mismas habitaciones, cerdos, gallinas, conejos y otras clases de animales, lo que

constituye un peligro inminente para la salud pública.

¿Podría el Sr. Alcalde, aunque no fuera más que por una vez, demostrar un poco de interés por todo lo que se refiera á higiene, girando una visita por dichas casas y prohibiendo en absoluto dichos abusos, hijos únicamente de la desidia, poco interés ó negligencia de los encargados de velar por la salud pública?

No creemos que haya necesidad de regalarle algun tímpano artificial del Dr. Nicholson si queremos que nos oiga.

Se ha fugado de la cárcel de San Martín de Valdeiglesias uno de los malhechores que robaron é hieron gravemente al alcalde de Pelayos.

Para lograr su objeto, el criminal esperó á que el rastrillo se abriera, y entonces, blandiendo un puñal, derribó al alcalde é hirió en un carrillo al demandado, desapareciendo velozmente.

Se supone que este sujeto se haya refugiado en Madrid.

Varias personas competentes han pedido al Estado que imprimiera algunos libros de texto, escritos estrictamente con sujeción á los programas oficiales de segunda enseñanza.

Estos libros se imprimirán por cuenta del ministerio de Fomento.

Dentro de pocos días serán puestos á la venta la Ontología latina y castellana, y los textos del primer curso de Matemáticas, Religión, Francés, Geografía é Historia.

A virtud del reciente Real decreto, á contar del día 15 del actual sólo prestarán servicio permanente las estaciones telegráficas de Madrid, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Córdoba, Coruña, Málaga, Murcia, Oviedo, Palma de Mallorca, San Sebastián, Santa Cruz de Tenerife, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid, Vigo y Zaragoza.

A las nueve de esta noche tendrá lugar en el teatro Principal a exhibición del célebre *Cinematógrafo Lumiere* perfeccionado, y algunas audiciones del *Fonógrafo Livretgraph*.

En dicha función, verdaderamente extraordinaria, que comenzará á las nueve de la noche, se exhibirán TREINTA cuadros del *Cinematógrafo* y se darán OCHO AUDICIONES del *Fonógrafo*.

Los precios que regirán en este variado espectáculo serán los siguientes:

Entrada á palcos y butacas, 0'50 céntimos; entrada general al 2.º piso, 0'30 medias entradas para niños y militares sin graduación 0'20.

El último número del semanario *Tortosa ilustrada* lo dedica la redacción al distinguido escritor y cronista valenciano D. Teodoro Llorente.

Descuella en primer término por su valor literario una biografía de dicho señor firmada por Vicente Revert.

Además contiene otros varios artículos y poesías, entre estas últimas la premiada en los últimos Juegos Florales del *Rat Penat*, titulada «Pro Patria».

Recomendamos á nuestros lectores la adquisición de dicho número antes de que se agote su edición.

Véndese en la librería de Bernis, Puente Piedra, número 1.

Con mucho gusto publicamos la siguiente noticia de nuestro apreciable colega «El Español» referente al ilustre hombre público Sr. Gamazo, por cuya salud nos interesamos vivamente:

«En el momento de cerrar esta edición recibimos el siguiente despacho telegráfico que nos expide el activo corresponsal de *El Español*, en Valladolid, dándonos cuenta del estado de nuestro respetable amigo D. Germán Gamazo:

Valladolid 1.º (2-30 t.)  
(Urgente)

En este momento regreso de Boecillo. El estado de salud del Sr. Gamazo es altamente satisfactorio.

La curación avanza rápidamente, sin fiebre ni complicación alguna.

Los médicos han declarado que la fractura no ofrece cuidado alguno.

El Sr. Gamazo hará pronto su vida normal y acostumbrada.

La noche última la ha pasado descansando y durmiendo tranquilamente.

A pesar de la copiosa lluvia que está cayendo, siguen llegando á Boecillo muchísimas personas deseosas de saber noticias del ilustre hombre público y de felicitarle por su mejoría.

Los telegramas y cartas se reciben por centenares.—CELLERUELO.»

Por la superioridad ha sido pedido á la delegación de Hacienda el número de contribuyentes é importe de cuotas que han de reforzar el padrón de préstamos hipotecarios de esta provincia.

Ha sido nombrado delegado general en Cataluña de la Institución de los Caballeros de Santiago D. Juan Perelló Astóp. Los que desean ingresar en tan honrosa institución pueden dirigirse al mismo delegado, quienes informará de las condiciones para el ingreso, lo mismo que en la órden de los Caballeros Hospitalarios de San Juan Bautista.

Desde 1.º del actual pueden admitirse en España cartas con valores para las siguientes colonias inglesas que se han adherido al acuerdo firmado para este servicio en Washington el 15 de Junio de 1897: Guayana británica, Islas Malvinas (Falkland), Gambia, Hong Kong, Jamaica, Lagos, Santa Elena, Terranova y Trinidad y Tórtola (Antillas). El tipo máximo de la declaración para las islas Malvinas será de 1.250 francos y de 3.000 para las demás colonias citadas. La tarifa aplicable á las cartas con valores declarados con destino á las colonias británicas será: por franco, 35 céntimos por cada 15 gramos ó fracción de 15 gramos; derecho uniforme de certificado, 25 céntimos; derecho de seguro, para Hong Kong, 30 céntimos por cada 100 pesetas, y para las demás, 40 céntimos por igual valor declarado.

Los estudiantes á quienes les falta una ó dos asignaturas para graduarse proyectan elevar una instancia al ministro de Fomento, solicitando que como años anteriores se les conceda evámen extraordinario en la primera quincena de Octubre.

En el próximo mes de Noviembre la artista francesa Sarah Bernhardt dará tres funciones en uno de los teatros barceloneses. También dará tres funciones en Barcelona otra artista célebre: Jeanne-Hading.

El domingo, á la hora señalada y con las formalidades de rúbrica, se efectuó en el Instituto provincial la solemne apertura de lcurso académico.

Al acto asistió regular concurrencia.

«El Imparcial», se vende todos los días. Librería Voltes.

Mañana, en celebración del santo del rey abuelo D. Francisco de Asis, las tropas vestirán de gala y ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos.

Por la Alcaldía de Reus se interesa averiguar el paradero del repatriado Jacinto Martí Macip, guardia civil, procedente del ejército de Cuba, que estuvo afectó á la Comandancia de Sancti Espíritus, y al que deben satisfacerse sus alcances.

Se ruega á los señores Secretarios de los Ayuntamientos de la provincia, se sirva

avisar al interesado, si les es conocida su residencia.

Ha tomado el hábito en el Convento de Religiosas de Santa Clara de Tortosa la Santa. D.ª María de la Cinta Aragonés, natural de Santa Bárbara.

Ha sido destinado á esta provincia, desde la de Almería donde servía, el Ingeniero 2.º de Caminos, Canales y Puertos, don Angel Ochotorena y Trujillo.

Queda cubierta, por completo, la plantilla de personal facultativo asignado á la Jefatura de Obras públicas de Tarragona.

Ha tomado posesión del cargo de aspirante á oficial de 2.ª clase de la Administración de Hacienda de esta provincia D. Celestino Pelegrí.

D. Juan Antonio Roura, oficial de 4.ª clase de la Administración de Hacienda de la provincia de Cuenca, ha sido nombrado investigador de la misma, con igual categoría.

Desde el 1.º del próximo pasado mes de Agosto hasta el 29 de Septiembre se han redimido á metálico del servicio activo de las armas, en esta provincia, 124 mozos del actual reemplazo.

Favorecida por un tiempo inmejorable, está á punto de terminar la recolección del arroz en los campos de la hermosa ribera del Ebro.

Hállase enfermo, si bien no de gravedad, el administrador de Hacienda de esta provincia, D. Pablo Tello.

Deseámosle una pronta y radical curación en su quebrantada salud.



**JOSÉ BALLESTER**

**Médico-Oculista**

**TORTOSA (LA CENIA)**

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos.

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

**Licor de fibrina  
y carne líquida  
RICHARD**

El mejor tónico reconstituyente contra la anemia, escrófula, raquitismo, tuberculosis y convalecencias.

Depósito al por mayor: **Farmacia del Dr. Calleja, Plaza de Santa Ana, núm. 3, frente á la Catedral.**

**OFICIAL BARBERO**

Se necesita uno para todo estar y otro para sábados y domingos que sepan su obligación.

*Pasaje Franquet, peluquería  
TORTOSA*

**Gran surtido de estuches  
PRECIOS ECONÓMICOS  
Librería y Papelería de Biarnés**

*Pasaje Franquet y Calle de la Ciudad  
Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3, bajos.*

# EL NUEVO DIARIO

## Órgano del partido liberal dinástico

### Defensor de los intereses morales y materiales

#### de TORTOSA, ROQUETAS y GANDESA



**SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS**

**Redacción y Administración: Plaza Santa Ana, 3**

### Auga mnero medicinal

### Clorurada, bicarbonatada y litínica

DEL MANANTIAL DE NUESTRA SENORA DE LA

# ESPERANZA

en TORTOSA

*Declarada de utilidad por Real Orden de 1.º Agosto de 1892*

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medalla de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales.

DEPOSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco, núm. 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

PROPIETARIO: Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió.

## JUAN JOSÉ CUCALA

MÉDICO-CIRUJANO-OCULISTA

Ex-ayudante del eminente oculista doctor Barraquer, de Barcelona



Ex-médico ayudante en enfermedades de los OJOS y cirugía general de los Hospitales Provincial, Princesa Real Refugio, y de enfermedades del OIDO en la Escuela de Especialidades de Madrid

Después de muchos años de ejercicio de Médico y práctica hospitalaria, participa al público (á quien lo ignore) que ejerce una **Consulta para toda clase de enfermedades** que sean del dominio de la Medicina y Cirujía, enfermedades de Ojos, Oído, Nariz, Garganta, Mujeres, Niños etcétera, etc.

La especialidad de enfermedades de los OJOS la ofrece al público á la altura de los mejores especialistas de España. Se hacen toda clase de operaciones tales como: cataratas, pupilas artificiales, (para dar vista á los de nubes, tets) pterigion tumores, fistulas, lagrimeo, dacrioblenorrea, triquiosis (pestañas á dentro por operación y electricidad). Entropión ectropión, Strabismo, graduación de vista para Miopia, hipermetropia, Astigmatismo, defectos, etc. Granulaciones método especial para obtener alivio pronto.

Horas de consulta: Mañana, de 9 á 4; tarde de 6 á 8.

Cura gratis para los pobres á las 8 de la mañana.

PRECIOS MÓDICOS

Nota.— Habitaciones y asistencia para operaciones delicadas, en casa del médico.

Calle del Puente, 3.— TORTOSA.

## Librería Religiosa, Científica y Literaria

(Casa fundada en 1760)

# Francisco Mestre.—TORTOSA

**Legislación é impresos para Ayuntamientos y Juzgados:**

**Libros de primera y segunda enseñanza**

Mapas y objetos de escritorio.—Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes.—Depósito de la TINTA ESPAÑOLA, la más permanente, líquida y fluida de todas.—CATALOGOS GRATIS.